

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 125 (1980)  
**Heft:** 4

**Rubrik:** Revues

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 17.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## *Revues*

### **Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift N° 3, mars 1980**

Le rédacteur en chef de l'ASMZ, le divisionnaire Wetter, publie, en introduction à ce numéro, un compte-rendu et quelques considérations sur l'exercice de grande envergure que l'armée autrichienne a exécuté du 16 au 23 novembre 1979. Selon l'auteur, les conclusions à tirer de cette manœuvre sont que le système de défense autrichien, basé sur des secteurs clés entre lesquels s'exerce une surveillance à la mesure des moyens disponibles, s'est révélé judicieux et efficace. Il correspond à la fois aux caractères topographiques propres à l'Autriche et à ses moyens en hommes et en matériels.

Plus loin, un article de la chef de colonne Elisabeth Zünd fournit d'intéressantes données sur l'engagement des femmes dans l'armée française. Elles sont actuellement 10000 à accomplir du service. Deux possibilités leur sont offertes, à savoir le service national d'un an, ou les écoles de cadres donnant accès à la carrière militaire professionnelle. On relèvera avec intérêt que, sur quelque 1000 femmes se présentant pour le service national (à l'échelon soldat), seules 400 sont acceptées et font effectivement du service.

Spécialiste des forces armées soviétiques, le colonel EMG Erich Sobik nous livre à nouveau une étude du plus haut intérêt, consacrée cette fois à l'aéromobilité des forces terrestres de l'URSS. On retiendra que les Soviétiques ont su utiliser les plus récentes expériences américaines pour les joindre aux leurs et tirer profit du tout. L'hélicoptère apparaît de plus en plus comme indispensable pour la lutte antichar, l'appui rapproché aux troupes terrestres, le transport et la formation à bref délai d'efforts principaux marqués. On se prend, une fois de plus, à penser que, compte tenu de notre terrain, les patrons de notre défense devraient avancer à pas de géant sur la voie de l'aéromobilité. Au moins de nos troupes de montagne.

Enfin, dans la partie «instruction» de la revue, nous avons retenu l'article lucide, courageux autant que nécessaire, du capitaine EMG Martin von Orelli. Sous le titre «Problèmes actuels de l'instruction», l'auteur s'en prend à la surcharge des programmes aussi bien des écoles que des cours et constate — il n'est pas le premier, mais risque fort, hélas, de ne pas être le dernier non plus — que les matières d'enseignement s'ajoutent les unes aux autres sans que le départ de matières peut-être périmées compense l'arrivée des nouvelles. Les dispositions du règlement de service qui prescrivent la limitation à l'essentiel sont, sans nul doute, parmi les plus bafouées aujourd'hui. Puisse le capitaine EMG von Orelli être entendu!

### **Ejército N° 481, février 1980**

La revue espagnole fête, en ce début d'année, son 40<sup>e</sup> anniversaire, ce qui donne au général Enrique Jarnes Bergua l'occasion d'une brève rétrospective.

Le commandant Felipe Quero Rodiles se penche sur la doctrine d'emploi de l'infanterie mécanisée dans ses missions aussi bien offensives que défensives. Il met en évidence la nécessité du panachage entre infanterie mécanisée et blindés proprement dits.

«Le chemin de Paris passe par Calcutta» disait un dirigeant soviétique. Sur cette base, le colonel d'infanterie Carlos Jiminez Martinez se penche sur la communauté d'intérêt entre la Chine et les Occidentaux dans le secteur du Moyen-Orient. Quoiqu'écrit en été 1979, l'article demeure du plus haut intérêt. Les événements d'Afghanistan s'inscrivent dans un mouvement tournant par le Sud qui ne date pas d'hier...

### **Défense nationale, février 1980**

Nous avons retenu, de ce fascicule, l'article de Thai Quang Trung, un Vietnamien diplômé de l'Institut d'études politiques de Paris. Le bilan de trois décennies d'alignement

d'Hanoï sur les puissances communistes s'est révélé particulièrement catastrophique, nous dit l'auteur. La situation géostratégique de la péninsule Indochinoise en fait, malgré tout, un lieu de confrontation entre plusieurs parties du monde. Une nation de cette péninsule peut-elle échapper à cette confrontation? On n'oublie pas qu'à Yalta, Staline déclara que la Grande-Bretagne n'était pas un pays sûr pour protéger cette région...

### Défense nationale, mars 1980

Serrant de près l'actualité, Philippe Rondot traite de «L'Afghanistan : terre d'intrigues et forteresse convoitée». Il brosse un tableau parfaitement clair de l'histoire politique du pays, notamment depuis son indépendance en 1921, et plus particulièrement encore depuis le renversement de la monarchie en 1973. Le processus de l'immixtion soviétique apparaît très nettement. «Il est trop tôt, dit l'auteur, pour répondre sérieusement à toutes les interrogations qui se posent à propos de ce coup d'état de l'Union soviétique en Afghanistan. Ses raisons ne tiennent pas seulement à la faillite d'un système politique qui a trouvé son inspiration dans l'idéologie marxiste et auquel Moscou n'a pas ménagé son soutien. On peut seulement assurer que, quelles que puissent être les intentions du Kremlin dans cette partie de l'Asie centrale ouverte sur le golfe et l'océan Indien, le traditionnel esprit de résistance des Afghans, face à la domination étrangère, demeure intact.»

### Revue de l'Otan N° 1, février 1980

Retenons deux contributions intéressantes : celle, tout d'abord, de M. Hodding Carter, porte-parole du Département d'Etat, qui analyse plusieurs sondages effectués aux Etats-Unis et qui semblent démontrer qu'à proportion de deux tiers, la population américaine considère la défense de l'Europe comme la pierre angulaire de la politique étrangère américaine. L'autre, de John F. Wallace, un Canadien, montre à quel point la protection civile constitue le point faible numéro un de l'Alliance atlantique.

### Communiqué

#### Ecrivains militaires genevois

Pour faire suite à l'ouvrage «Ecrivains militaires vaudois» publié en 1975, la Société Militaire du canton de Genève a édité, en 1979, à la demande et avec l'appui de l'association «Semper Fidelis» un volume consacré aux «Ecrivains militaires genevois».

Relié et richement illustré, cet ouvrage peut être obtenu au prix réduit de Fr. 33.—, frais de port et d'emballage compris, en adressant la commande à :

Société Militaire du canton de Genève  
Case postale 749  
1211 Genève 3

La collection est appelée à continuer avec des ouvrages à paraître dans les autres cantons romands.